

Josepe.
 Diego de Valhermoso.
 Juan de Ortega.
 Bartolomé Gallego.
 Rodrigo de Almonte.
 Antonio Núñez.
 Alonso.
 Juan Luis.
 Pedro de Vide.
 Cristóbal Gaboa.
 Alonso de Velasco.
 Pedro Jimenez.
 Anton Jimenez.
 Diego Jimenez, mercader.
 Gomez Diaz.
 Andrés de Herrera.
 Lúcas de Robles.
 Juan Fernandez.
 Diego Hernandez, escribano.
 García de Aguilar.
 Pedro de Marchena.
 Alonso Hernandez.
 Doctor Cota.
 Maese Pedro.

MANUEL OROZCO Y BERRA.

MEMORIAL

de los Conquistadores de esta Nueva España, que se hallaron en la toma de México, y fueron despues á ganar y conquistar con el Marquez de el Valle las Provincias de Tututepeque y Provincia de Guatemala, Honduras é Igueras, que fué toda la Nueva España. Son los siguientes:

A

Andres de Tapia, capitan, dexó muchos hijos é hijas; algunos dellos son muertos; los que ahora viven son los siguientes:

Christobal de Tapia, hijo mayor y encomendero de poca renta, con muger é hijos, siempre ha sido proveido en Alcaldias maiores; es hombre pobre; de esta casa no se provee otra persona.

Alonso de Villanueva el viejo, dexó á Agustin de Villanueva, su hijo mayor, 60 pesos de renta; murió sin hijos; heredó este pueblo la muger, que se dice D.^a Cathalina de Peralta, hermana de Luis Juarez; de estos pueblos da la D.^a Cathalina de alimentos á Alonso de Villanueva Cervantes 500 pesos cada un año, que es el Alonso de Villanueva Cervantes, hermano segundo de el mismo. Al Alonso de Villanueva Cervantes proveen siempre en Alcaldias maiores: es hombre muy rico.

Las dos hermanas de Alonso de Villanueva Cervantes fueron casadas; la D.^a Leonor con Luis Juarez de Peralta, y la D.^a Anna, que murió, con Juan Juarez, hermano de Luis Juarez, que se fué á Castilla.

De esta casa proveen á Alonso de Villanueva Cervantes en Alcaldia maior; es hombre mui rico, que vale su hacienda

100,000 pesos; vive ahora de presente en el Valle de Toluca: de esta casa no se provee otra persona.

De esta casa puede pretender Luis Juarez por hermano de conquistador; es rico y con 6,000 pesos de renta, y no es llamado á provision.

Alonso Ortiz de Zúñiga dexó muchos hijos é hijas; el nieto de esta casa heredó cuatro mil pesos de renta del pueblo de Tlanchinolticpac, que se dice Alonso Ortiz de Zúñiga: de esta casa proveen dos hijos de el conquistador, que se dice el vno,

Sancho Ortiz de Zúñiga en correximiento; este tiene 500 pesos en la Real Caxa por S. M.

Gonzalo Ortiz, su hermano, lo proveen en correximiento; ambos á dos pobres: de esta casa no sé que se provean mas.

Alonso Perez de Zamora, y Alvaro Perez, padre é hijo, fueron de los primeros conquistadores de esta Nueva España; dexó muchos hijos é hijas pobres, y están desposeidos de pueblos, que son los penoles de Guaxaca y otros que le dieron en la Provincia de Guatemala.

De esta casa proveen á Luis Perez de Zamora en Alcaldias maiores de mas de 30 años á esta parte, como consta á V. S. por sus residencias y Cédula que tiene de S. M. en que manda á V. S. le provea, y que no pueda proveer á otras personas hasta que estos sean proveidos por las demandas que le tienen puestas, assí de los pueblos como de no estar su padre y abuelo gratificados; y manda S. M. que esta merced que se avia de hacer en sus padres, se verifique en los hijos, como si los padres fueran vivos, en el entretanto que otra cosa provee y manda.

Alonso de la Serna dexó muchos hijos é hijas pobres: los pueblos de este conquistador, su hijo maior murió sin tener hijos, heredolos la muger que se llama D.^a Juana de la Quadra: ésta da de alimentos á Bartolomé de la Serna 80 pesos y 30 fanegas de maiz; de esta casa proveen:

A Bartolomé de la Serna en correximiento, pobre, con muger é hijos: no proveen á otro de esta casa.

Anton Cordero dexó un hijo que se dize Juan Cordero: tiene 300 pesos de aiuda de costa en la Real Caxa por hijo de conquistador: proveiole V. S. en correximiento: es pobre.

De esta casa pretende Francisco de el Barrio, hijo de Juan Cordero, por nieto de esta casa: no ha sido proveido: es pobre.

Alvaro de Zamora dexó un hijo y dos hijas: el hijo casó en Guaxaca; tiene en la Real Caxa 130 pesos y 200 fanegas de maiz en el pueblo de Tepocotlan. De esta casa proveen á Pedro Perez de Zamora, en correximiento, y á Luis de Vargas, su cuñado, en correximiento por hermano.

De esta casa pretende Atanasio de Salcedo por hermano: todos 3 pobres: de esta casa no se provee á otro.

Antonio de Carbajal, capitan, dexó un hijo y cuatro hijas: de esta casa proveen á todos los Cervantes, y aunque se jactan de nietos de conquistador, no lo son, pues no lo fué el Comendador Cervantes: por yernos de Antonio de Carbajal podian pretender, si no fueran todos ricos, como verá V. S. por este memorial.

Leonel de Cervantes, primer hermano de esta casa, con 4,000 pesos de renta de los pueblos de Ilamatlan, y Atlavecian, y Tamasunchal, rico: pretende y ha sido proveido.

Gonzalo Gomez, rico, en Alcaldias maiores.

Alonso Gomes, su hermano tercero, en el Valle de Toluca, proveido por España.

Lúcas de Lara, su hermano cuarto, proveido por Alcalde maior de Tulancingo.

Luis Carrillo de Guzman, casado con hermana de Gonzalo Gomez, y los demas proveidos por Alcalde maior, que á este no le toca por los Cervantes, ni por Gonzalo Hernandez, su abuelo, porque viene por bastardia, que la madre era hija bastarda de Gonzalo Hernandez.

De esta casa á Melchor de Valdes, Regidor, y rico, y en sus mismas haciendas, por casado con hija de Gonzalo Gomez, nieta de esta casa; quieren decir algunas personas que prestó éste al Vr. D. Luis de Velasco 10,000 pesos.

De esta casa á D. Juan de Cervantes, mozo y soltero, hijo de Leonel de Cervantes, en Octupa por Alcalde maior; todos ricos.

Alonso Perez Bachiller dexó pueblos que oi posehe su nieto, que se dize Alonso Perez Bocanegra: proveiole en Alcaldia

maior el Vr. D. Luis de Velasco; es rico y encomendero. Todos los hijos de esta casa son muertos.

De esta casa proveió el Vr. D. Luis de Velasco á Balthasar de la Cámara, por casado con nieta de esta casa: es rico.

Alonso Soltero, vecino de la Ciudad de los Angeles: de esta casa no se provee ninguna persona, que todos son muertos, y si ha quedado alguno él ocurrirá.

Alonso de Mata, vecino de la Ciudad de los Angeles: no ha quedado hijo ninguno; hay tres nietos, que son los siguientes:

Diego Perez de los Rios, proveido en correximiento por su Sria.

Pedro de los Rios, su hermano, pretende; es vecino del Valle de Atrisco, pobre, y no ha sido proveido.

Alonso de Mata, hermano de los contenidos, no pretende.

Alonso Galeote, vecino de la Ciudad de los Angeles, dexó muchos hijos é hijas, que viven en la Puebla pobres; los pueblos de este conquistador posehe su nieto que se dize Pedro Galeote; no se provee ninguno de esta casa; los más son muertos y son pobres.

Alonso de Sandobal, vezino de la Ciudad de los Angeles, dexó muchos hijos é hijas pobres; de esta casa son los más muertos; ha quedado Jusepe de Sandoval; tiene 3,000 pesos largos de renta; no pretende, ni otra ninguna persona de esta casa.

Antonio de Arnal, vezino de la Ciudad de los Angeles, dexó muchos hijos é hijas pobres; los pueblos heredó S. M. porque el hijo mayor no tuvo sucesor: de esta casa proveen á Gerónimo de Arnal, su hermano, en correximiento: son pobres, y no se provee otro ninguno de esta casa.

Alonso Garcia Bravo, vezino de Guaxaca, dexó una hija la cual heredó el pueblo que tenia su padre, el cual posee hoy su nieto que se dize Lázaro Juarez: éste está en España negociando, que lo hechó el V. D. Luis de Velasco: de esta casa no se provee ninguna persona.

Alonso de Solis dexó un hijo mestizo, el qual trae pleito con la sobrina del Reelator Porrás, que V. S. conoce.

Alvaro Maldonado dexó un hijo que se dice Christobal Mal-

donado: dexó un pueblo, el cual posee la muger: de esta casa pide Juan de Cisneros y su hermano: no son hijos de conquistador, y aunque tienen cédula de S. M. mui favorable, fué con siniestra relacion, que la madre fué casada dos veces, y del conquistador tuvo á Christobal Maldonado no mas (y de el segundo matrimonio son los Cisneros): la madre de estos se dezia Maria Mexia: si fuere menester lo informaré á su Sria. y se hará informacion de cómo supe no fué conquistador, que ai muchos en esta ciudad que lo conocieron.

B

Bernardino Vazquez de Tapia dexó dos hijos: el maior, que es Bernardino Vazquez de Tapia, heredó el pueblo de su padre: proveiole el V. D. Luis de Velasco por Alcalde maior de Mechucan, que jamas le quizo proueer el V. D. Martin Henriquez, porque tenia con los pueblos y rentas de casas y censos 10,000 pesos de renta. Proveió tambien á su hermano Pedro de Peralta en Alcaldia maior, asi mismo rico: de esta casa proveió al capitan Carrillo por casado con hermana de Bernardino Vazquez, bastarda, el qual murió poco há en el cargo.

Bartolomé Gonzalez dexó muchos hijos é hijas: están desposeidos de pueblos: de esta casa proveen á Bartolomé Gonzalez, hijo de conquistador, pobre, en Alcaldia maior: tiene muchos hijos.

El V. D. Luis de Velasco proveió en correximiento á Bartolomé Dominguez, por nieto de esta casa. Pretende otro nieto, que se dice Gerónimo Gonzalez, hijo de Bartolomé Gonzalez, pobre.

De esta casa está proveido Bernardo Rodriguez en correximiento: éste viene por bastardia: no es llamado á provision, es escribano del Rey: éstos son primos de el Secretario Gaona, y el Bartolomé Gonzalez es tio de el Secretario Gaona.

Balthasar de Aguirre es cuñado de el Secretario Gaona.

Bernal Diez del Castillo, vecino de Guatemala: de esta casa proveen á Diego Diez de el Castillo, hijo: tiene 300 pesos de

aiuda de costa en la Real Caxa: es bastardo: éste es el que tiene cédula de el Emperador, en que manda le deen vno de quatro cargos: nunca se ha guardado en este caso; y yo informaré quando fuere menester.

C

Cervan Vejarano dexó un hijo bastardo que no tuvo heredero: heredó los pueblos de Quatepeque y Oquila D.^a Francisca Calderon, su muger, la cual casó segunda vez con Diego de Ocampo Saavedra; murió, y heredó Diego de Ocampo: están en la tercera vida: no ai nadie que se pueda proveer en esta casa.

D

Diego Valdes dexó pueblos de poca renta, que oi posehe Alonso Valdes, su hijo: de esta casa proveen los siguientes:

Alonso de Valdes con pueblos de poca renta, con muger é hijos pobres, en Alcaldias maiores.

De esta casa Christobal Valdes, su hijo maior, hombre muy rico en Alcaldias maiores, sin hijos: dicen vale su hacienda 80,000 pesos.

De esta casa proveió su Sria. á Pedro de Salazar Martel en Alcaldia maior, por casado con hija de esta casa: es pobre.

Diego Agundes dexó un hijo que se dezia Diego Agundes: éste tenía 500 pesos de aiuda de costa en la Real Caxa: es ya muerto: los hijos é hijas estan casados: todos ricos: no piden.

De esta casa proveen á un Martin de Zavala por casado con nieta: mui rico: éstos son todos sobrinos de el Secretario Gauna: es vezino de Guaxaca.

Diego de Rozas dexó vn hijo que se dize Diego de Rosas, pobre, con muger é hijos: proveiole el V. D. Luis de Velasco en Alcaldia maior por respecto de el P. Vbilla, que de antes no era proveido: tiene en la Caxa aiuda de costa: es mestizo.

Diego de Navarrete heredó S. M. estos pueblos por ser

pasadas las 3 vidas: los hijos de esta casa son todos muertos: los nietos ha muchos dias que no parecen: de esta casa no se provee ninguna persona.

Diego de Porras: los hijos todos son muertos: los nietos son los mas muertos, y heredó S. M. los pueblos de esta casa: de ella proveen á Francisco de Villerias, rico, que le valen las caleras que tiene mas de 8,000 pesos cada vn año, que no pretendió el cargo de Tepiapulco mas de para aviarlas.

Diego de Contreras, encomendero de el pueblo de Mezquianguala: no se provee ninguno de esta casa.

Diego Coronel: se han muerto todos los hijos y nietos: no se que aia ninguno de esta casa: solian proveer dos hermanos de esta casa, que son muertos.

Diego de Oluera: son todos muertos: no ha quedado de esta casa mas de Manuel de Oluera, que proveio V. S. en correximiento: tiene de alimentos 200 pesos de los Pueblos que eran de su padre, que están en la corona Real, por no dexar sucesor: es pobre.

Diego Hernandez de soto vecino de Toluca dexó muchos hijos, é hijas pobres; los mas son muertos: de esta casa sucedió en el pueblo Bartholome de Gallegos su hijo maior: de esta casa no se provee niuguno.

E.—F.

Francisco Rodriguez Magarino, capitan: dexó muchos hijos, é hijas, todos son muertos: de esta casa ha quedado solo Gaspar Ortiz; proveenle en Alcaldia maior: es rico; vale su hacienda mas de 30,000 pesos; ha estado siempre poseido en Minas.

De esta casa pretende un nieto, que se dice Don Francisco Magarino: tiene pueblos y 25,000 pesos de Maiorazgo vinculados en casas y tiendas; proveiole el V. Don Luis de Velasco, por favor; es hombre mui desbaratado, y hubo muchas quejas de él: no dió residencia, ni es llamado á provision por ser rico.

Francisco de Estrada tiene encomienda de pueblos de po-

ca renta; heredó el pueblo Andres de Estrada, su hijo maior: proveiole el V. Don Luis de Velasco por correxidor de Çumpango; de esta casa no se provee otra persona: es pobre.

Francisco de Sta. Cruz dexó pueblos á su hijo maior que murió sin tener sucesor: heredolo S. M. De estos pueblos tiene Diego de Santa Cruz, hijo tercero, 700 pesos en la Real Caxa: jamas quiso proveerle el Vr. Don Martin Enriquez, porque tenia dichos 700 pesos; proveiole el V. Don Luis de Velasco por Alcalde maior de las Minas de Çacualpa; es rico: vale su hacienda mas de 50,000 pesos.

Francisco Rodriguez Pablos, que llamaban el sabio, dexó muchos hijos é hijas pobres; los mas han muerto: de esta casa no se provee ninguna persona: no tubo pueblos; no sé que se han hecho los descendientes de esta casa, pues ninguno parece.

Francisco Gudiel no tuvo encomienda; dexó muchos hijos é hijas pobres: son muertos, á excepcion de dos que viven en los altos de Tacuba, donde tienen una heredad y vn molino: no se provee ninguno, y el vno de ellos es falto de juicio.

Francisco Montano dexó pueblo, la mitad de el pueblo de Guadalupe, digo Çapotitlan, que renta 1,900 pesos que posehe oi su hijo Christoval Montano: de esta casa está proveido Pedro Montano, hijo de Conquistador en correximiento.

Francisco de Olmoz dexó pueblos que hoi posehe su hija maior: dexó tres hijas doncellas, que ninguna ha tomado estado: son ricas.

Francisco de Razas dexó muchos hijos é hijas pobres: el nieto de esta casa posehe la mitad de el pueblo de Tulancingo que le solia rentar 4,000 pesos; de esta casa proveen á Diego de Razas por hijo de conquistador: es pobre.

Francisco Granados dexó muchos hijos é hijas, mestizos, pobres: de esta casa se han acabado casi todos; no se provee á ninguna persona.

Francisco de Portillo: se han acabado todos de esta casa: proveió su Sria. por hermano de conquistador á Antonio de Pedraza en correximiento.

Francisco Hernandez, el asserrador, dejó vn hijo y dos hijas: el hijo, que se dice Francisco Hernandez, tiene 400 pesos

de ayuda de costa en la Real Caxa, y cada vna de las hermanas á 100 pesos; son mestizos y pobres: al Francisco Hernandez le suelen dar vn tenentazgo de ayuda de costa.

Francisco Berdugo, Capitan: no ai hijo ninguno de esta casa, todos son muertos. Se provee á Francisco Berdugo en alcaldia maior por nieto de esta casa; es rico.

De esta casa proveió el V. Don Luis de Velasco á Juan de Bazan, su hermano, en correximiento: es pobre.

Francisco de Orduña, vecino de la ciudad de los Angeles, dexó muchos hijos é hijas: el maior, que se decia Jusepe de Orduña, heredó el pueblo de Santiago Tecale que renta 6,000 pesos; no dexó heredero: heredó el pueblo Doña Maria de el Castillo, su muger, que casó segunda vez con Don Alonso de Oñate; tiene otro hermano que se dice Francisco de Orduña: estan ricos, y de esta casa no se provee á nadie.

Francisco Velazquez de Lara, vecino de los Angeles, dexó vn pueblo de poca renta á su hijo Luis Velazquez; proveenle en correximiento y á un hermano suio que se dice Geronimo Velazquez: son pobres ambos.

G.

Geronimo Ruiz de la Mota, capitan de un vergantin de los vallerteros, dexó muchos hijos é hijas; el hijo maior que es Antonio de la Mota tiene 10,000 pesos de renta de los pueblos y censos que ha impuesto: es de esta casa el Dean de México.

Don Alonso de la Mota y Pedro de la Mota su hermano, clerigo.

De esta casa proveen á Alonso de Nava en correximiento por nieto: es soltero y pobre.

A Alvaro de Grado, por casado con nieta de esta casa en tenientazgo: es pobre.

A Alonso de Médina por via de bastardia.

Gonzalo Cerezo no tuvo hijos: los pueblos heredó S. M. porque fué acusado por el pecado nefando; le echaron á Castilla, fué Alguacil maior de esta Corte y muy rico: sus casas